
ЛИЦОМ К ПЕРСПЕКТИВЕ
Главный инженер проекта снятия с эксплуатации ГСП "Чернобыльская АЭС" 

Валерий Салий — о некоторых итогах прошлого года и реалиях года нынешнего

По роду своей деятельно
сти Валерий Петрович куриру
ет на станции одно из основ
ны х на п р а в л е н и й  работы  
предприятия —  снятие с экс
пл уатации . Что дости гн уто  
коллективом на этом нелег
ком пути?

—  Чернобыльская АЭС как 
предприятие, назначенное го
сударством выполнять рабо
ты по снятию с эксплуатации, 
свою основную задачу на те- 
кущем этапе —  поддерживать 
безопасном состоянии оста- 

новленные энергоблоки и го-
т о в и ть ся к процессу снятия с
эксплуатации —  выполнило.

Коллективом предприятия 
фактически завершены рабо
ты, предусмотренные утверж
денными планами-графиками 
в соответствии с программами 
прекращения эксплуатации. В 
минувшем году на станции не 
допущ ены учетные наруш е
ния, не возрос уровень цехо
вых нарушений. Это говорит 
об ответственности персона
ла. Вот несколько характерных 
цифр. 108 систем окончатель
но остановлены и выведены из

эксплуатации. На 110 системах 
закончены работы по извлече
нию опасных сред из оборудова
ния, с тем чтобы приступить к его 
демонтажу. Подобная работа ве
дется постоянно, практически во 
всех подразделениях. В работе 
остается только оборудование, 
необходимое для обеспечения 
б езопасности  остановленны х 
блоков, имеющих в аппаратах и 
бассейнах выдержки отработав
шее ядерное топливо.

Ведем подготовку объектов 
инфраструктуры. Сооружаются 
х р а н и л и щ е  о тр а б о та в ш е го  
ядерного топлива №2 (ХОЯТ-2) 
и завод по переработке жидких 
р а д и о а кти в н ы х  отхо д о в  
(З П Ж Р О ). Закончен а  стадия 
проектирования промышленно
го ком плекса по обращению с 
твердыми радиоактивными от
ходами (ПКОТРО).

—  Как идет строительство  
названных объектов?

—  На ХОЯТ-2 строительные 
работы завершены на 93 про
цента. Осуществляются отделка 
помещений специальны ми д е 
зактивирующими составами, об
лицовка нержавеющей сталью.

Закупается оборудование, часть 
его уже монтируется. Но пока что 
имеем задержку темпов строи
тельства, достигаю щ ую по раз
ным позициям от 12 до 20 меся
цев. Это обусловливается целым 
рядом причин.

На ЗП Ж Р О  с тр о и те л ь н ы е  
работы тоже почти завершены. 
Производятся отделка, монтаж  
о б о р уд о ва н и я  и тр у б о п р о в о 
дов. Приступаем к этапу, когда 
персонал станции начинает ку 
рирование работ, то есть гото
вится к будущей эксплуатации 
объекта. От наш их лю дей в не
малой степени зависит т о ,ч т о 
бы на этапе монтажа и налад
ки устранить недостатки, кото
рые могут помеш ать во время 
эксплуатации.

В ноябре прошлого года был 
получен проект строительства 
ПКОТРО. Наши специалисты 
высказали свои замечания, 
которые были устранены. Сей
час проект находится в “Укрин- 
вестэкспертизе". Через какое-то 
время уже можно будет присту
пить к его осуществлению.

На площадке ЧАЭС также на
чинаются работы по системе из

влечения —  составной части 
проекта завода по переработке 
жидких радиоактивных отходов. 
О сущ е ствл я ю тся  работы  не 
только персоналом станции, но 
и предприятиями Славутича, в 
частности работниками "Атомре- 
монтсервиса”. Это не единствен
ный пример того, как на практи
ке воплощается принцип трудо
вой занятости тех людей, кото
рые были высвобождены в свя
зи с остановкой энергоблоков.

Деятельность нашего пред
п р и я ти я  не о гр а н и ч и в а е тс я  
с тр о и т е л ь с т в о м  то л ь ко  н а 
званны х объектов. В течение 
м инувш его  года мы вели ин
тенсивные переговоры с М ини
стерством торговли и промы ш 
ленности Великобритании и с 
Комиссией Европейского сооб
щ ества, чтобы дополнительно 
привлечь средства на площ ад
ку Чернобыльской АЭС для ре
ш ения им ею щ ихся  проблем . 
На наши предложения есть по
л о ж и те л ь н а я  р е а кц и я  КЕ С , 
они приняты , и в ближайш ее 
время надеемся получить д о 
кументальное подтверждение. 
Британское министерство  со

общило, что из 
с е м и  н а ш и х  
проектов четы 
рем даны поло
жительны е зак
лю чения.

—  Снятие с 
э кс п л у а та ц и и
—  д е я т е л ь 
н о сть  м н о го 
гранная. И д а 
леко не всегда 
она имеет я р 
кое в н е ш н е е  
проявление...

—  Х очу о с 
т а н о в и т ь с я  на 
д о кум е н та ц и о н н о м  процессе  
обеспечения снятия с .э кс п л у 
атации. В прош лом году уда
л о с ь  за в е р ш и ть  р а зр а б о тку  
концепции снятия с эксплуата
ции. На основе этого докум ен
та  б у д е т  в ы п о л н я т ь с я  вся  
дальнейш ая работа. Он будет 
у тве р ж д е н  в уста н о вл е н н о м  
порядке. После этого мы при
ступим к разработке проекта, в 
котором будет четко указано, 
кто в какие сроки и что должен 
сд е л а ть , в ка ко м  со сто я н и и  
над о  о с та в и ть  на х р а н е н и е

оборудование, что необ хо
димо дем онтировать...

З а ко н ч е н  п е р в ы й  этап  
р а зр а б о тки  о б щ е го с у д а р 
ственной программы снятия 
с эксплуатации Чернобы ль
ской АЭС. Напомню, что это
—  требование закона Укра
ины. С ф орм ировано  ви д е 
ние этого докум ента . Пока 
нас не удовлетворяет его ка 
чество, но работу надо про
должать.

(Окончание на стр. 2)



ЛИЦОМ К ПЕРСПЕКТИВЕ
(Начало на стр. 1)

Разработана интегрирован
ная программа обращения с ра
диоактивными отходами. Этот 
документ также крайне необхо
дим. Основная цель программы
—  скоординировать, упорядо
чить работу по обращению с 
РАО, содержащимися в объек
те “Укрытие” и на площ адке 
станции. Программа была рас
смотрена на заседании научно- 
технического совета министер
ства и получила положитель
ную оценку.

Прошлый год примечате
лен, наконец, тем, что завер
шено ф орм ирование техни
ческого задания на разработ
ку проекта —  большого доку
мента, который упорядочит и 
определит весь процесс сня
тия с эксплуатации с техничес
кой точки зрения.

Еще одна примечательная 
о с о б е н н о с ть  п р о й д е н н о го  
этапа. Х очу о тм е ти ть  рост 
профессиональной квалиф и

кации персонала. Он, как гово
рится, входит в тему, лучш е по
нимает, что происходит. В част
ности, начинают уверенно себя 
чувствовать руководители отде
лов снятия с эксплуатации, кон
трактного, по обращению с от
работавш им  ядерны м  то п л и 
вом, перешедшие на новые ме
ста с оперативной работы. Мно
гим было вначале очень тяже
ло. Персонал отделов, занима
ющихся инженерной поддерж
кой снятия с эксплуатации, в ос
новном  молодой. Д ум аю , что 
мы не ошиблись, сделав став
ку на молоды х специалистов. 
Они растут...

—  Перспективы  2003 года?
—  Н еобходим о как можно 

скорее ввести в строй сооружа
емые объекты. Будем продол
жать разрабатывать крайне не
обходимые нам документы. Про
должим работы по комплексно
му инженерному радиационно
му обследованию третьего энер
гоблока. Причем для этого при

влекается весь персонал техно
логических цехов. Напомню, что 
на первом  и в тором  б л о ка х  
КИРО завершены. Намечено вы
водить из эксплуатации обору
дование, которое не нужно для 
обеспечения безопасности, пе
рерабатывать жидкие и твердые 
радиоактивные отходы на штат
ной технике. Кстати, с энерго
блоков уже вывезено около 600 
кубических метров отходов, пе
реработано около 120 кубомет
ров жидких РАО.

—  Немного о проблемах...
—  Первый и самый главный 

проблемный вопрос —  ф инан
сы. В прош лом году по этому 
поводу руководством предприя
тия велась активная работа на 
всех уровнях власти. Мы били 
тревогу и потому, что ф инанси
рование было уменьшено, и по
тому, что оно было неритмич
ным. В связи с этим у станции 
возникают больш ие проблемы 
во взаимоотношениях с подряд
чиками, в частности, занимаю 

щимися проектированием. У 
нас за 2002 год 30 миллионов 
кредиторской задолженности, 
и их придется изъять из объе
ма ф и н а н си р о в а н и я  2003 
года. Это тяжкий груз. Уровень 
ф инансирования, к сож але
нию, не позволит нам выпол
нить все из запланированно
го на ны неш ний год. Такой 
подход, конечно, напоминает 
латание Тришкиного кафтана. 
Но мы вы нуж дены  идти по 
этому пути, потому что друго
го у нас просто нет.

Б е спокоит отставание  в 
граф иках работ. Б еспокоит 
разрыв в законодательствах 
Украины и западны х стран, 
что со зд а е т бол ьш и е  п р о 
блемы в аттестации и серти
ф икации импортного обору
дования.

П одводя итог с ка за н н о 
му, отмечу: работы непоча
тый край...

Записал  
Виктор КАПУСТА


